



**Informe de actividades del Comité Consultivo Público Conjunto (CCPC)
al Consejo de la Comisión para la Cooperación Ambiental (CCA)
a partir de julio de 2013**

El presente cuadro tiene por objeto proporcionar al Consejo un panorama general de las actividades del CCPC a partir de la sesión ordinaria de Consejo de julio de 2013, con el fin de contribuir a las pláticas de la reunión conjunta Consejo-CCPC a celebrarse en julio de 2014.

Cabe destacar que las actividades del CCPC se han emprendido en términos del artículo 16(4) del Acuerdo de Cooperación Ambiental de América del Norte (ACAAN), que establece que el CCPC “podrá asesorar al Consejo sobre cualquier asunto perteneciente al ámbito de este Acuerdo [...] así como sobre la aplicación y el desarrollo ulteriores de este Acuerdo, y podrá desempeñar cualquier otra función que le asigne el Consejo” y con el artículo 16(5), que establece que el CCPC “podrá proporcionar al Secretariado información técnica, científica o de cualquier otra clase que sea pertinente, incluso para propósitos de la elaboración de un expediente de hechos conforme al artículo 15. El Secretariado enviará al Consejo copia de dicha información.”

Es de notar también que la política interna del Consejo respecto del envío de respuestas a las recomendaciones del CCPC señala que la respuesta debe enviarse **“no después de ocho semanas de la recepción de la recomendación”**.

Actividad del CCPC y contexto	Descripción	Estado o resultado
<p>Recomendación al Consejo 13-03 <i>Asunto:</i> Consulta pública del CCPC sobre el Plan Operativo 2013-2014 de la CCA <i>(Distribuida el 27 de junio de 2013)</i></p>	<p>Los integrantes del CCPC se complacieron en sumo grado al observar que, salvo por uno, todos los proyectos que respaldaron se tomaron en cuenta para el Plan Operativo 2013-2014. Exhortaron al Consejo de la CCA, no obstante, a reconsiderar el proyecto <i>Reducción de las emisiones de gases de efecto invernadero provenientes de la generación de energía eléctrica en América del Norte</i> propuesto y tomar en cuenta el trabajo en esta importante área para el Plan Estratégico 2015-2020.</p> <p>Observaron que varios de los proyectos relacionados con las prioridades <i>Cambio climático – Economías bajas en carbono</i> y <i>Sustentabilidad ambiental de la economía de América del Norte</i> carecen de un componente sobre energía respetuosa del medio ambiente.</p> <p>El CCPC consideró que el trabajo en torno a tecnologías de generación de energía solar y eólica podría resultar sumamente provechoso para los tres países, sobre todo para las comunidades remotas y aisladas.</p>	<p>En su respuesta, el Consejo de la CCA señaló que la nueva forma de integrar el Plan Operativo permitió enviar pronto las observaciones pertinentes a los grupos de trabajo correspondientes. El Consejo mostró beneplácito al observar que, en la formulación de la Recomendación al Consejo 13-03, el CCPC se apoya en la consulta pública, que en gran medida coincide y respalda las actividades, descritas en la propuesta de plan operativo para 2013-2014.</p> <p>El Consejo acogió la recomendación del CCPC de reconsiderar el proyecto <i>Mitigación del impacto ambiental del transporte en los puertos de entrada terrestres de América del Norte</i>. Las perspectivas de los grupos de interés, entre los que destacan la industria del transporte de carga, las asociaciones de los corredores y las comunidades fronterizas serían tomadas en cuenta, tal como se sugirió.</p> <p>En respuesta a los comentarios generales del CCPC, el Consejo ofreció que las Partes tomarían en cuenta las recomendaciones</p>

	<p>Destacaron, asimismo, la falta de énfasis en los temas relacionados con la salud de los ecosistemas, a pesar de tratarse de un área que los tres países han reconocido como esencial para la salud humana, y sugirieron como posible área de trabajo para la CCA la fragmentación de los ecosistemas, fenómeno estrechamente relacionado con el transporte —entre otras causas— y que continúa siendo uno de los factores principales de la pérdida de biodiversidad.</p> <p>En lo que a evaluación del desempeño se refiere, el CCPC señaló que algunos proyectos describen con bastante claridad cuáles serán los resultados principales, aunque no sucede así con otros. El CCPC consideró que es necesario establecer una metodología más homogénea para medir el éxito en todos los proyectos.</p> <p>El CCPC aportó observaciones concretas sobre los siguientes proyectos:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Colaboración para la conservación de áreas protegidas transfronterizas de América del Norte • Fortalecimiento de la aplicación de la legislación ambiental en América del Norte • Mejoramiento de la calidad del aire intramuros para reducir la exposición a contaminantes atmosféricos en poblaciones autóctonas de Alaska y otras comunidades indígenas de América del Norte • Proyecto AirNow-International de América del Norte • Carbono “azul” en América del Norte: evaluación del papel de los hábitats costeros en el balance de carbono del subcontinente • Modelización y evaluación integradas de la dinámica del carbono forestal y las opciones de mitigación del cambio climático en América del Norte 	<p>recibidas conforme se fuera avanzando en la preparación del Plan Estratégico 2015-2020.</p> <p><i>(Respuesta recibida el 26 de julio de 2013)</i></p>
--	--	--

	<ul style="list-style-type: none"> • Mejoramiento de las condiciones para la construcción de edificaciones sustentables en América del Norte • Plataforma interactiva, en línea, de información sobre el cambio climático en América del Norte • Mitigación del impacto ambiental del transporte en los puertos de entrada terrestres de América del Norte <p>Los integrantes del CCPC vieron con agrado la oportunidad de trabajar más estrechamente con los grupos de trabajo en la instrumentación de los proyectos.</p>	
--	--	--

<p>Reunión del CCPC 13-03: Veinte años del TLCAN y el ACAAN 17 y 18 de octubre de 2013, Washington, DC</p>	<p>En enero de 2014 se conmemoran veinte años de la entrada en vigor del TLCAN y su convenio paralelo en materia ambiental: el Acuerdo de Cooperación Ambiental de América del Norte (ACAAN). Para celebrar tan importante hito, y con el propósito de hacer un aporte constructivo respecto del futuro de la CCA, el CCPC llevó a cabo una conferencia de un día y medio de duración a fin de analizar los resultados de la revisión ciudadana que sobre el tema encabezó el Comité, y escuchar de primera mano a un selecto grupo de actores clave, que desempeñaron un papel crucial en las negociaciones.</p>	<p>En el marco de su sesión ordinaria, los miembros del CCPC convinieron en girar la siguiente recomendación al Consejo:</p> <p>Recomendación al Consejo 13-04 Asunto: Reflexiones y recomendaciones en torno al vigésimo aniversario del TLCAN y el ACAAN</p>
<p>Carta al Consejo Asunto: Presupuesto de la CCA, celebración del vigésimo aniversario y designación de integrantes del CCPC (Distribuida el 30 de octubre de 2013)</p>	<p>Luego de reunirse en Washington DC, los integrantes del CCPC convinieron en redactar una carta al Consejo para expresar sus inquietudes en relación con la situación presupuestaria de la CCA, las oportunidades de que otras partes colaboren en la celebración del vigésimo aniversario de la CCA y los nombramientos pendientes de integrantes del CCPC.</p> <p>En cuanto a la reducción de recursos aplicada al presupuesto de 2013, el CCPC manifestó que comprendía las presiones económicas prevalecientes que los tres gobiernos enfrentaban, pero</p>	<p>Respecto de la situación presupuestaria de la CCA, el Consejo mencionó la resolución suscrita en julio de 2013 en Los Cabos, México, en la que confirma que el presupuesto anual se mantendría en \$C9 millones durante los siguientes dos años. Señaló que se giraron instrucciones para que la directora ejecutiva de la CCA mantuviera el presupuesto anual en \$C9 millones mediante una mayor eficiencia administrativa y operativa y haciendo uso de los casi \$C2.5 millones en recursos</p>

	<p>explicó que cualquier disminución que se aplicara haría cada vez más complicado para el Secretariado y el CCPC ejecutar sus respectivos mandatos. Los integrantes del Comité solicitaron al Consejo que restableciera el financiamiento de la CCA a su nivel original de 9 millones de dólares canadienses (\$C).</p> <p>Los integrantes del CCPC hicieron referencia a la posible celebración de una reunión entre periodos de sesiones en enero de 2014 y expresaron su interés en reunirse con el Consejo para ponerle al día sobre los planes del CCPC y analizar la forma de lograr una mayor colaboración para conmemorar el vigésimo aniversario de la CCA.</p> <p>Por último, el CCPC reiteró la importancia de contar con todos los representantes y exhortó a los tres países a llenar las vacantes a la brevedad.</p>	<p>superavitarios de la organización. Explicó, además, que si bien la decisión de reducir el financiamiento de la CCA no se tomó a la ligera, ésta respondió a la aplicación de ajustes fiscales y al compromiso compartido de las Partes de realizar aportaciones equivalentes al financiamiento de la Comisión.</p> <p>En cuanto a la representación del CCPC, Estados Unidos anunció recientemente el nombramiento de sus nuevos representantes; Canadá y México, por su parte, estaban actuando en la identificación de nuevos candidatos.</p> <p>Por último, con el respaldo del CCPC y el Secretariado, las tres Partes empezarán a preparar el Plan Estratégico 2015-2020, y los gobiernos confiaban en trabajar de manera conjunta y productiva con el CCPC en esta iniciativa.</p> <p><i>(Respuesta recibida el 7 de abril de 2014)</i></p>
<p>Sesión 13-04 de los representantes alternos 5 de noviembre de 2013 <i>(Vía conferencia telefónica)</i></p>	<p>El presidente del CCPC, David Angus, participó en una conferencia telefónica con los representantes alternos, cuyo objetivo primordial fue analizar y llegar a un acuerdo sobre los posibles resultados de la reunión entre periodos de sesiones, programada para enero de 2014.</p> <p>Entre los posibles resultados de esta reunión figuran el anuncio de las fechas y la sede para la celebración de la sesión de Consejo 2014, el lanzamiento de las celebraciones con motivo del vigésimo aniversario de la CCA, el anuncio de los beneficiarios de las subvenciones NAPECA y el plan comunicacional y de difusión del proceso de peticiones relativas a la aplicación efectiva de la legislación ambiental (proceso SEM, por sus siglas en inglés).</p>	<p>El presidente del CCPC hizo referencia a la carta enviada al Consejo el 30 de octubre de 2013 y reiteró la preocupación del Comité respecto a la reducción del presupuesto de la CCA a largo plazo. Señaló que el CCPC estaba solicitando que el presupuesto se estabilizara en \$C9 millones. Mencionó también el deseo del Comité de reunirse con el Consejo en el contexto de una reunión entre periodos de sesión, pues ello le permitiría recibir orientación en cuanto a lo que se espera del CCPC en el contexto del vigésimo aniversario del ACAAN.</p> <p>Asimismo, recordó a los representantes alternos la necesidad de garantizar la plena representación del CCPC, toda vez</p>

		<p>que a la fecha se contaba únicamente con nueve representantes.</p> <p>Por último, informó sobre los resultados de la reunión del CCPC, celebrada los días 17 y 18 de octubre de 2013 en Washington, DC. Indicó que, hasta esa fecha, se habían recibido 58 peticiones presentadas por ciudadanos de los tres países y que el taller de dos días sirvió para resaltar los logros de la CCA (sobre todo la validación de la Comisión como modelo de cooperación regional), así como las mejoras logradas que podrían ser sumamente provechosas. Comentó que, como resultado del taller, se estaba elaborando un informe sintético y se giraría una recomendación al Consejo.</p>
<p>Recomendación al Consejo 13-04 <i>Asunto:</i> Reflexiones y recomendaciones en torno al vigésimo aniversario del TLCAN y el ACAAN <i>(Distribuida el 6 de diciembre de 2013)</i></p>	<p>Para conmemorar el vigésimo aniversario de la entrada en vigor del TLCAN y el ACAAN, el CCPC llevó a cabo una revisión pública. Como parte de esta revisión, se preparó información de antecedentes, se invitó a la ciudadanía a enviar sus comentarios por escrito y se celebró una reunión pública en Washington, DC. La recomendación, emanada de esta reunión, tuvo como propósito hacer un aporte constructivo respecto del futuro de la CCA, así como de los retos y oportunidades que la organización enfrenta en tan importante hito.</p> <p>En la recomendación se ponen de relieve algunas de las contribuciones más destacadas de la CCA, a saber: cómo ha fomentado el entendimiento y el trabajo conjunto sobre cuestiones ambientales en toda la región, además de haber promovido la transparencia y la apertura a la participación ciudadana.</p> <p>En esta recomendación se plantean una serie de puntos que la CCA habrá de abordar:</p>	<p><i>Sin respuesta a la fecha</i></p>

	<ul style="list-style-type: none">• Es necesario alcanzar un compromiso renovado no sólo por parte de los miembros del Consejo, sino también, y de modo fundamental, entre los sectores gubernamentales, incluidos funcionarios de comercio y medio ambiente.• Habrán de buscarse vías creativas que permitan transmitir el valor de la información generada a la fecha por la CCA, así como de su trabajo futuro, de manera eficaz y a una amplia gama de actores, entre otros, los sectores empresarial y académico, grupos indígenas y comunidades y gobiernos locales.• Deberá procurarse una participación significativa de los sectores interesados, al igual que de funcionarios de gobierno. La CCA debe profundizar sus relaciones con provincias, estados y municipalidades, entidades que, además de fungir con frecuencia como motores de innovación, se encuentran en primera línea respecto de la mayor parte de los problemas ambientales.• Debe ampliarse la participación de la ciudadanía en las operaciones internas de la CCA.• Es necesario que la Comisión establezca nuevas metas y tareas, centradas en las prioridades de los próximos 20 años, entre las que destacan las siguientes:<ul style="list-style-type: none">▪ Cambio climático▪ Transporte y energía▪ Agua▪ Biodiversidad▪ Inversiones y subsidios▪ Impactos ambientales acumulativos y transfronterizos▪ Cuestiones centradas en el comercio y el medio ambiente▪ Huella ecológica de América del Norte• La CCA habrá de asegurar la participación significativa de las comunidades indígenas, tomándolas en consideración permanentemente.	
--	---	--

	<ul style="list-style-type: none"> • Es necesario prestar atención a la medición de resultados y efectos, tema que adquiere cada vez mayor relevancia para los gobiernos, la ciudadanía y numerosos grupos de interés. • Con el objeto de que la organización cumpla con su mandato, es urgente aumentar el presupuesto de la CCA a cuando menos 14 o 15 millones de dólares estadounidenses al año, con lo cual regresaría a su nivel original en términos reales. 	
<p>Reunión del Comité Consultivo Nacional (CCN) y el Comité Consultivo Gubernamental (CCG) de Estados Unidos 17 de diciembre de 2013, Washington, DC</p>	<p>El presidente del CCPC, David Angus, presentó un informe sobre las actividades del Comité desde la última reunión del CCN y el CCG de Estados Unidos, entre las que figuran:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Sesión ordinaria del CCPC 13-01: Sustentabilidad ambiental de la economía energética de América del Norte, celebrada en Calgary. • Convocatoria del CCPC a los ciudadanos de la región para que presentaran información y comentarios sobre los primeros veinte años del TLCAN y el ACAAN. • Recomendación al Consejo 13-03: Consulta pública del CCPC sobre el Plan Operativo 2013-2014 de la CCA. • Mesas redondas de discusión del CCPC sobre transporte sustentable en América del Norte, celebradas en Los Cabos, Baja California, del 9 al 11 de julio de 2013. • Sesión ordinaria del CCPC 13-03. • Recomendación al Consejo 13-04 Asunto: Reflexiones y recomendaciones en torno al vigésimo aniversario del TLCAN y el ACAAN. • Respuesta del Consejo a las recomendaciones 13-01, 13-02 y 13-03 del CCPC. • Carta del Consejo del 19 de junio de 2013, en la que informa al CCPC sobre su decisión de instrumentar 	<p><i>En curso</i></p>

	<p>medidas orientadas a ahorrar en costos.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Avances en el proceso de elección del nuevo presidente del CCPC entre los integrantes del contingente estadounidense. 	
<p>Sesión 14-01 de los representantes alternos 8 de abril de 2014 (Vía conferencia telefónica)</p>	<p>El presidente del CCPC, Robert Varney, participó en la conferencia telefónica con los representantes alternos, en la que se habló sobre la sesión de Consejo 2014 de la CCA, se presentó una puesta al día de las actividades del equipo de tarea sobre el vigésimo aniversario de la CCA y se abordaron cuestiones respecto del proceso de peticiones relativas a la aplicación efectiva de la legislación ambiental.</p>	<p>El presidente del CCPC presentó un panorama general del programa de la siguiente reunión del Comité, a celebrarse en Oaxaca. Este programa comprende los cuatro temas principales sobre edificación de viviendas sanas y sustentables en comunidades remotas. Mencionó que probablemente el titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales de México, Juan José Guerra Abud, participaría en el evento e invitó a las Partes a enviar a sus representantes de gobierno para tomar parte y destacar la labor que cada uno de los tres países ha dedicado a atender estos asuntos.</p> <p>Agradeció a los representantes alternos su respuesta en relación con la designación de los representantes del CCPC e indicó que el Comité esperaba recibir una respuesta a la Recomendación al Consejo 13-04 (Reflexiones y recomendaciones en torno al vigésimo aniversario del TLCAN y el ACAAN). Mencionó que el CCPC comprendía las realidades en materia fiscal, aunque reconocía que, para la solidez de la organización, se requerían recursos suficientes. Hizo mención a las medidas adoptadas por el CCPC en materia de comunicación y difusión con la ciudadanía por medios electrónicos e Internet, y comentó que sería necesario considerar diferentes herramientas de difusión. Por último, indicó que el CCPC analizaría esa misma semana el tema para su reunión en Yellowknife.</p>

<p>Reunión del CCN y el CCG 10 de abril de 2014, Washington, DC</p>	<p>El presidente del CCPC, Robert Varney, presentó un informe de las actividades del Comité desde la última reunión del CCN y el CCG de Estados Unidos, las que incluyeron:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Iniciativas del CCPC en 2013 en torno al vigésimo aniversario de la CCA: <ul style="list-style-type: none"> ○ Lanzamiento de una convocatoria para la presentación de información y comentarios ○ Preparación de una serie de documentos de antecedentes sobre la labor de la CCA en los últimos 20 años ○ Celebración de una reunión del CCPC, los días 17 y 18 de octubre en Washington, DC ○ Elaboración de un informe final y una recomendación al Consejo • Reunión del CCPC celebrada los días 12 y 13 de mayo en Oaxaca, México, que se centró en la forma de sortear las barreras hacia la edificación de viviendas sanas y sustentables en comunidades remotas en América del Norte, con atención especial a comunidades indígenas. • Carta del CCPC dirigida a los representantes alternos en la que se les solicitan recomendaciones de expertos u oradores para una de sus sesiones. • Respuesta del Consejo a la carta del CCPC respecto del recorte al presupuesto de la CCA, así como de los nombramientos pendientes de los representantes del CCPC. • Puesta al día sobre los avances en las tareas de planeación para la sesión ordinaria del CCPC, a celebrarse en Yellowknife, Territorios del Noroeste. 	<p><i>En curso</i></p>
<p>Reunión sobre la sesión 14-02 de los representantes alternos 30 de abril de 2014,</p>	<p>El presidente del CCPC, Robert Varney, participó en una reunión presencial, cuyo objetivo principal fue analizar y</p>	<p>El presidente del CCPC comentó que, en su experiencia, la CCA había contribuido a concretar</p>

<p>Washington, DC</p>	<p>respaldar las prioridades de la CCA para el Plan Estratégico 2015-2020 y la agenda del Consejo para 2014.</p>	<p>grandes logros por medio de la cooperación, en específico en lo que respecta a asegurar la comparabilidad de datos para la modelación de emisiones, al igual que en abordar la problemática relacionada con las emisiones de mercurio. Estuvo de acuerdo en la importancia de describir mejor el buen trabajo y los logros registrados, y comentó que, al identificar el valor añadido y los resultados medibles, los países estarían en una mejor posición para alcanzar las metas que comparten.</p> <p>El presidente del CCPC confirmó que los integrantes de este órgano seguían discutiendo el tema a abordar en la reunión del Comité del 16 de julio, pero señaló que el de las comunidades indígenas y el conocimiento ecológico tradicional se estaba considerando como uno de los posibles temas.</p> <p>Respecto de la reunión conjunta del Consejo y el CCPC, mencionó que, en las próximas semanas, los integrantes del Comité confirmarían los temas que desearían discutir con el Consejo.</p>
<p>Sesión ordinaria del CCPC 14-01 “Edificación de viviendas sanas y sustentables en comunidades remotas: enfoque especial en comunidades indígenas de América del Norte”, Oaxaca, México, 12 y 13 de mayo de 2014</p>	<p>Las barreras para la edificación de viviendas sanas y sustentables continúan siendo preocupantes para diversas comunidades aisladas de América del Norte, al igual que para gran cantidad de comunidades indígenas. El foro público de la CCA tuvo como propósito analizar las oportunidades y los retos que al respecto enfrentan Canadá, Estados Unidos y México.</p> <p>Con el objetivo general de elaborar recomendaciones, los integrantes del CCPC, expertos invitados y representantes de grupos de interés exploraron los siguientes temas:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Aire, energía y agua: aprovisionamiento de recursos de 	<p>En el marco de su sesión ordinaria, los miembros del CCPC convinieron en girar la siguiente recomendación al Consejo:</p> <p>Recomendación al Consejo 14-01</p> <p>Asunto: Resultados del taller del CCPC llevado a cabo en mayo de 2014 en Oaxaca sobre edificación de viviendas sanas y sustentables en comunidades remotas</p>

	<p>alta calidad a precios accesibles en comunidades aisladas.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Barreras que limitan el acceso a viviendas y recursos sanos y a precios accesibles en comunidades aisladas. • Protección de las comunidades más vulnerables a los efectos del cambio climático. • Financiamiento de proyectos de edificación sustentable residencial (construcciones nuevas y remodelaciones) en comunidades aisladas. 	
<p>Recomendación al Consejo 14-01 <i>Asunto:</i> Resultados del taller del CCPC en Oaxaca (mayo de 2014) sobre edificación de viviendas sanas y sustentables en comunidades remotas <i>(Distribuida el 26 de junio de 2014)</i></p>	<p>La Recomendación al Consejo 14-01 comprende numerosas sugerencias y observaciones a someter a la consideración del Consejo, así como comentarios concretos de expertos invitados y participantes presentes en la reunión (apéndices A y B).</p> <p>En la recomendación se describen las oportunidades para edificar viviendas sanas y sustentables en comunidades aisladas, sobre todo indígenas. Estas oportunidades incluyen:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Adoptar un enfoque integral en el fomento de viviendas sanas y sustentables, mismo que debe tomar en consideración el acceso al agua, así como medidas de conservación y un uso responsable del recurso, junto con la identificación y el manejo de riesgos en términos de acceso y calidad del agua. • Abordar, cuando se financie y construya vivienda asequible, las concepciones erróneas que aún prevalecen respecto de los costos y beneficios relativos de invertir en métodos, materiales y tecnologías de construcción que favorecen la conservación de energía. • Aumentar el nivel de conciencia entre las autoridades públicas y las redes de apoyo ciudadano pertinentes respecto de la importancia y el valor a largo plazo de los métodos, materiales y 	<p><i>Sin respuesta a la fecha</i></p>

	<p>tecnologías de construcción sustentables y orientados a conservar energía que pueden y deben implementarse en el contexto de la vivienda asequible.</p> <ul style="list-style-type: none">• Impulsar una mayor coordinación en el ámbito regional con miras a fortalecer las redes existentes y promover mayores conocimiento, información e intercambio de métodos, materiales y tecnologías de construcción sustentables para la conservación de energía en América del Norte.• Reconocer que el cambio climático ha generado la necesidad de emprender iniciativas encaminadas a impulsar medidas de adaptación y que este requerimiento irá en aumento. <p>El CCPC destaca que los proyectos que conforman el programa de trabajo bianual del Plan Operativo 2013-2014 de la CCA han redundado en avances en estas áreas; observa, asimismo, que el diálogo entablado con la ciudadanía en Oaxaca coadyuvó a lograr una mayor conciencia ciudadana sobre cómo perseguir estas oportunidades y sortear los obstáculos.</p> <p>El CCPC recomienda que la CCA continúe trabajando en los siguientes puntos:</p> <ul style="list-style-type: none">• Promover un concepto más integral de vivienda sustentable. Ello podría comprender, por ejemplo, el respaldo a estrategias regionales de divulgación, incentivación y financiamiento a escala regional encaminadas a fomentar la edificación respetuosa del medio ambiente, al igual que planes para intercambiar tecnologías y mejores prácticas para la producción, utilización y disposición sustentables de materiales de construcción.• Poner énfasis en los ahorros sustanciales a largo plazo que la	
--	--	--

	<p>inversión en viviendas eficientes en términos de consumo de energía y agua puede generar en relación con los costos iniciales, lo cual podría efectuarse:</p> <ul style="list-style-type: none">○ aportando información pertinente a autoridades públicas y redes de apoyo ciudadano, y○ brindando a los actores relevantes oportunidades para forjar y fortalecer redes a escala de América del Norte. <ul style="list-style-type: none">● Identificar áreas de riesgo en cuanto al acceso a energía y agua, así como oportunidades de adaptación al respecto.	
--	---	--